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■有问必答

提问： 商贸公司业务员 孙正海
回答： 市总工会法律服务中心公职律师 胡芳

□本报记者 王香阑

职工被违法辞退
可同时索赔代通知金和赔偿金吗？

□本报记者 盛丽 文/摄
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孙正海： 我是一家商贸公司
的业务员， 入职已经近两年。 今
年7月27日我身体不适， 到医院
检查说我有心脏病需住院治疗。
我没住院 ， 开了些药就回家休
养， 并让同事将病假条转交给了
部门经理 。 8月3日我销假上班
时， 公司通知我被辞退了。 我想
维权， 想让单位支付违法解除劳
动合同赔偿金和代通知金， 但向
律师免费咨询时， 对方称我索赔
了违法解除劳动合同赔偿金就不
能再主张代通知金了， 因为只有
合法解除劳动合同时才会涉及代
通知金的问题， 请问是这样吗？

胡芳： 《劳动合同法》 第40
条规定， 有下列情形之一的， 用
人单位提前30日以书面形式通知
劳动者本人或者额外支付劳动者
1个月工资后， 可以解除劳动合
同： （一） 劳动者患病或者非因
工负伤， 在规定的医疗期满后不
能从事原工作， 也不能从事由用
人 单 位 另 行 安 排 的 工 作 的 ；
（二） 劳动者不能胜任工作， 经
过培训或者调整工作岗位， 仍不
能胜任工作的； （三） 劳动合同
订立时所依据的客观情况发生重
大变化 ， 致使劳动合同无法履
行， 经用人单位与劳动者协商，

未能就变更劳动合同内容达成协
议的。 我们通常说的代通知金，
就是用人单位在按照上述规定依
法提出解除劳动合同时， 未提前
30日通知劳动者的， 以给付1个
月工资作为代替。

《劳动合同法》 第87条规定，
用人单位违反本法规定解除或者
终止劳动合同的， 应当依照本法
第四十七条规定的经济补偿标准
的二倍向劳动者支付赔偿金。 所
以， 赔偿金是指在劳动合同的履
行过程中， 用人单位违反劳动合
同法相关规定， 解除或者终止劳
动合同时应支付给劳动者一定数

额的金钱。
从上述有关代通知金和赔偿

金的法律规定可以看出， 代通知
金是用人单位依法解除劳动合同
时才可能发生的； 赔偿金则是针
对用人单位违法解除劳动合同的
一种惩罚性赔偿， 是用人单位违
法解除劳动合同应承担的法律责
任， 两者是不能兼得的。

办职工食堂厨艺赛
赛前发放大锅菜菜谱

杨金卿： 为了让职工吃得可
口， 不久前， 我们又举办了一次
职工食堂厨师厨艺大赛。 比赛共
有台湖会展贸易中心 、 外文书
店、 北京图书大厦、 新华书店资
产管理公司4个代表队的12位厨
师参与。 比赛设置三个项目， 包
括规定菜品、 创新菜品、 面食。
评委是由各单位工会主席、 参赛
单位食堂管理工作人员组成。 集
团工会在比赛前， 还为食堂职工
发放了食堂大锅菜的菜谱， 每个
单位两套。 这些菜谱， 不仅比赛
能用上 ， 平时工作也能作为参
考。

许伟： 北京图书大厦有限责
任公司职工食堂代表队在这次比
赛中共获得规定菜品 、 创新菜

品、 面食三个一等奖。 在备赛阶
段 ， 职工食堂的职工们都很用
心。 不管是原材料还是口味， 都
会征求大家的建议。 在听取建议
之后， 还专门更换了参赛菜品。

了解职工口味
督促食堂改进菜品

王建芳： 在这次比赛中， 我
获得了一等奖。 我做面点有10年
时间了 ， 所以对制作步骤很熟
悉。 这是我第二次参与集团的厨
师厨艺大赛 ， 第一次获得三等
奖。 上次做的麻酱饼虽然味道不
错， 但是外形不好， 这次比赛，
我特意在外观上动了点脑筋。

杨金卿： 北京发行集团举办
职工食堂厨师厨艺大赛， 是想通
过这个活动， 来促进食堂工作的
改进。 此外， 我们还举办健康菜
投票活动， 了解职工口味喜好，

并及时反馈给职工食堂， 督促他
们改进菜品。

王建芳： 举办厨师厨艺大赛
很有意义， 可以和其他职工食堂
的同行交流、 切磋， 还能了解职
工的口味变化。

注重食堂职工业务培训
半数厨师获高级资格

杨金卿： 北京发行集团领导
对职工食堂工作十分重视， 对职
工生活也很关心。 北京发行集团
党委书记、 董事长、 总经理李湛
军对这次举办的厨师厨艺大赛给
予充分肯定， 并对比赛菜品进行
点评， 同时也对继续做好食堂工
作、 为职工提供好服务保障工作
提出了明确要求。 此前， 北京发
行集团还制定了食堂工作管理办
法 ， 会定期对职工食堂进行检
查。 没有职工食堂的单位， 集团

工会还会督促他们根据职工需
求， 定期更换工作餐送餐单位，
建设温馨、 舒适的用餐环境。

许伟： 职工用餐不是小事 ，
我们开展食堂工作的原则是： 安
全、 卫生、 节俭、 文明。 安全是
包括设备、 人员、 饮食都是重中
之重，确保万无一失。 卫生方面，
我们做到天天扫除、天天保持，抓
得很紧。我们的职工食堂有400平
方米， 其中餐厅200平方米。 食
堂有职工16人， 包括厨师、 助理
厨师、 面点师、 服务员、 一般工
作人员。 今年， 我们的职工食堂
已达到B2级单位标准。

此外， 平时我们也十分注重
对食堂职工的业务培训， 还会结
合食堂管理规章， 在班务会上进
行考试， 目前， 我们的4位厨师
中有两位有高级中式烹饪资格。
我们希望通过这些工作， 最终达
到促进菜品质量的目的。

如何让职工吃得更可口？

随着社会不断发展， 人们日
益看重健康， 在增强村民体质方
面， 村工会能发挥哪些作用？ 为
此， 本报记者采访了丰台花乡高
立庄村工会副主席赵伟。

记者： 请介绍一下村工会在
体育文化设施建设方面都做了哪
些实事？

赵伟： 2008年， 村里建成了
占地500多亩的高鑫郊野公园 ，
我们村工会的文化体育事业就是
依托高鑫郊野公园开展的， 2012
年， 我们在高鑫郊野公园建了三
块篮球场、 一块网球场， 场地、
灯光设施一应俱全， 免费供给周
边村民健身活动用 。 2013年 、
2014年、 2015年， 连续三年， 丰
台花乡的篮球比赛全在这里进
行，今年7月份，北大、人大、浙大
等四所高校的篮球比赛也在这里
进行， 除了作为比赛场地， 这里
还是附近村民平时健身的好去
处， 每天会有70、 80人次的村民
在这里打篮球、 网球， 赛场上村
民们挥汗如雨， 笑声不断， 这成
为附近村民最爱来的健身场所之
一， 累计有上万人次村民受益。

除了篮球、 网球， 为了满足
足球爱好者的需求， 今年我们又
在高鑫郊野公园建了一块大的足
球场， 两块小的足球场， 足球场
在今年7月底就建成了， 场地设
施已安装完毕， 我们准备近期对
村民免费开放。 除了这些， 我们
还努力为村民提供更贴心的服
务， 2014年10月份， 村里的花乡
温馨家园服务中心对外开放， 村
民可以来这里打乒乓球 、 羽毛
球、 台球， 还能看书， 活动面积
有300多平方米呢 。 今年暑假 ，
我们还聘请了两位原国家级羽毛
球专业运动员， 给全村46个孩子
进行专业免费的羽毛球训练指
导， 深受孩子和村民的好评。

点评： 齐全的体育设施， 为
村民进行健身活动提供了良好的
场所 ， 让村民在锻炼身体的同
时， 丰富了业余文化生活。

记者： 除了文体活动， 村工
会还为村民提供了哪些贴心服
务？

赵伟： 今年7月，村工会积极
开展夏季“送清凉”活动，为640名
一线职工发放1300箱清凉饮料，
花费4万元。并向职工宣传防暑降
温基本知识， 提高职工自我保护
意识和防范能力； 今年我们村工
会先后组织已婚育龄妇女1069人
次， 参加了花乡医院、 北京军区
医协体检中心、 丰台区妇幼保健
院的各次检查， 普查率达99%以
上； 村工会为了让广大职工能更
好地享受到京卡·互助服务卡的
各项福利项目， 做到京卡·互助
服务卡全覆盖。今年，为职工新办
京卡263张、补办309张。

点评： 村工会一系列贴心的
服务， 让村民感受到了工会大家
庭浓浓的关爱， 这种浓浓的关爱
加深了村民对工会的依恋。

�如今， 职工食堂已成为企业的一项福利， 食堂在企业中甚至发挥着凝聚人心的作用。
那么， 如何才能让职工吃得放心， 吃得舒心呢？

杨金卿：
北京发行集团工会副主席
许 伟：
北京市新华书店连锁有限责任公司行政物业基建管理
中心副主任
王建芳：
北京图书大厦有限责任公司职工食堂面点班班长

在增强村民体质方面
村工会能做些啥？


